

***EXODOS MIGRATORIOS,
CRIMEN ORGANIZADO Y
NEOFASCISMO EN AMERICA
LATINA Y EL CARIBE: la
contraofensiva del imperialismo en
lucha abierta por nuestro
continente.***

Manuel Hidalgo



UNA PERSPECTIVA REGIONAL Y DE LARGA DURACION

- Es preciso abordar el análisis de la coyuntura desde **una perspectiva espacial más amplia que la nacional**. El principal enemigo de nuestros pueblos es el imperialismo estadounidense. Y él pauta la dominación sobre cada uno de nuestros territorios desde una estrategia regional, continental.
- Es preciso además que pongamos en el centro del análisis **los procesos y fases o ciclos históricos por los que atraviesa la lucha de nuestros pueblos contra el imperialismo y contra su modelo de dominación**. Y la respuesta del imperialismo y de las clases dominantes en cada ciclo.



El período 2000 a 2012: En América Latina y el Caribe la resistencia de los pueblos contra el neoliberalismo abre paso a una transición ...Se inicia un nuevo ciclo histórico.

- Se extiende la resistencia de los pueblos indígenas y de movimientos sociales en América Latina contra el neoliberalismo, transformándose en numerosos países en actores protagónicos de la escena política.
- Tendencia al desplazamiento de las fuerzas políticas defensoras del neoliberalismo, y una crisis cada vez más extendida de los viejos sistemas de partidos políticos. Emergencia en Suramérica de gobiernos bolivarianos y neo-desarrollistas, que se consolidan a lo largo de la década 2002-2012: Venezuela, Bolivia, Ecuador, Argentina, Brasil, Uruguay, Paraguay.

En esta fase, el imperialismo cierra el paso a los procesos de cambio en Mesoamérica y el Caribe

- En México, con dos fraudes electorales sucesivos se impide el acceso al gobierno de AMLO. Y los gobiernos de derecha inician la «guerra contra las drogas», que deja más de 120 mil muertos y 27 mil desaparecidos. Se firma la Iniciativa Mérida y el ASPAN.
- En Centroamérica y el Caribe, EEUU además de fraudes electorales y golpes -en Haití y Honduras- apoya la instalación y propagación de las maras y pandillas, a las que proporciona armamento para que ejerzan control territorial en el Triángulo Norte y en Haití.



En lo económico, como en el plano de la integración, Estados Unidos pierde protagonismo y América Latina gana espacios de soberanía

- Fracasa el ALCA y EEUU recurre a TLC bilaterales para no perder espacios en el comercio y la inversión.
- Con la emergencia de las nuevas potencias asiáticas, en particular de China, se inicia un proceso de cambio de la articulación económica del capitalismo latinoamericano dentro del sistema capitalista internacional.
- Brasil emerge como potencia regional latinoamericana, disputando la hegemonía de la integración continental y como integrante del BRICS en el plano geopolítico mundial. Venezuela y Cuba levantan un polo anticapitalista de integración, el ALBA, que articula alianzas en ALC para dar origen a UNASUR y CELAC y globalmente con Rusia, China, Irán, etc. Para afirmarse en la multipolaridad.

En 2013 se inicia una contraofensiva del imperialismo estadounidense

- La contraofensiva imperialista parte por reducir drásticamente la liquidez internacional e inducir la caída de los precios de las materias primas, dejando sin oxígeno a las economías suramericanas.
- Y lanza en ese contexto **una operación política exitosa para poner en crisis los procesos de integración política y soberana** que avanzaron en la década precedente y desplazar de los gobiernos de los mayores países de la región a las fuerzas que le daban sustento (Brasil y Argentina). Utilización del caso Odebrecht, del “lawfare”, de operaciones mediáticas y de redes sociales (ciberataques y uso de IA), de actores legislativos y judiciales, de iglesias evangélicas y católicos conservadores; aliento de **neofascismo con apoyo de masas en las calles**.

Ya en 2013 en Mesoamérica se inicia una elevación del éxodo migratorio

- Desde fines de 2013 se registró una elevación en el número de personas migrando ya no sólo por razones económicas, sino que **en salvaguarda de sus vidas**, agobiadas por la miseria y amenazadas **por el crimen organizado** y la corrupción prevaleciente en sus países de origen, sobre todo del Triángulo Norte. .
- Con la Iniciativa Mérida y el Programa Frontera Sur en el 2014, se implementaron nuevos mecanismos de control para **hacer de México un Estado-Tapón de migrantes**. La respuesta de EEUU ante este incremento de migrantes fue declarar ‘crisis humanitaria’ mientras la patrulla fronteriza capturaba a los migrantes y los encerraba en **los centros de detención**.

Una contraofensiva del imperialismo estadounidense en la que instalar el miedo y la militarización son decisivos



- Sin embargo, las clases dominantes de nuestra región carecen de capacidad económica para estabilizar social y políticamente su hegemonía, en medio de la crisis estructural del sistema capitalista mundial, agobiado además por la fractura del bloque imperialista. Hay por tanto una situación de disputa histórica que se mantiene abierta.
- Se inicia entonces una guerra híbrida contra Cuba y Venezuela y se provoca, promociona y financia, al menos parcialmente, los éxodos migratorios de Mesoamérica y el Caribe. Un paso inicial fundamental en su maniobra estratégica.

En 2017 Donald Trump a la cabeza del imperialismo declara la guerra contra el narcotráfico y la migración

- ❖ La victoria de Trump a fines de 2016 en EEUU sorprendió a los aliados del globalismo financiero en toda la región. EEUU se sale del TPP, deja sin respaldo la Alianza del Pacífico, cambia el Nafta por el TMEC, retoma con fuerza la Iniciativa Mérida, la Iniciativa de Seguridad Regional para América Central, declara la “guerra contra el narcotráfico y la migración”, para fortalecer su presencia militar en la región.
- ❖ Paralelamente, tiende a revertirse la apreciación del dólar y la caída de precio de las materias primas, incluyendo petróleo. Se refuerza el alza de las bolsas y el endeudamiento.

En 2018, el repliegue y derrotas del imperialismo en otros escenarios, van recentrando su contraofensiva global en Nuestra América

- ❖ Trump presiona en la OTAN a Europa y acuerda con Rusia para derrotar a ISIS en Siria e Irak. Desconoce el Acuerdo de París y el Tratado con Irán. Todo en medio de fuertes pugnas internas, del continentalismo yanqui, el globalismo financiero y el nacionalismo industrialista.
- ❖ Paralelamente, avanza la política comercial proteccionista, desarmando la geoestrategia del globalismo financiero. Alza de aranceles al acero y aluminio. Nuevos aranceles anunciados desatan una guerra comercial con China.
- ❖ Trump dinamiza la economía de EEUU, con una importante rebaja impositiva, durante 2018. Pero presionado en lo externo -luego de repliegues en Medio Oriente, Euroasia y el Lejano Oriente-, centra sus fuegos contra Venezuela, en acuerdo con globalistas y continentalistas.

En 2019, el conflicto geopolítico mundial se refleja en la guerra contra Venezuela. Hacia fines de año, por toda Nuestra América los pueblos se rebelan y remecen la dominación. Se enciende nuevamente la disputa histórica

- ❖ Venezuela Bolivariana resiste una *guerra híbrida* conducida por el imperialismo, con el apoyo resuelto de Rusia, China y otros aliados internacionales. El resultado de esta confrontación será decisivo para inclinar el curso de la guerra geopolítica mundial y las posibilidades históricas de América Latina en el siglo XXI.
- ❖ Desde julio 2019, se reactivan procesos de rebelión popular por toda América Latina, en Haití, Honduras, Ecuador, Chile, Colombia. En Argentina, Chile y Bolivia gobiernos progresistas, desplazados por la derecha retornan temporalmente en el siguiente período, pero su incapacidad para hacer frente a la crisis y su falta de coraje y de fuerza social para encarar cambios estructurales pavimenta el retorno de la derecha hacia 2025.

En 2020, la guerra geopolítica mundial, deriva en una pandemia que paraliza al mundo. Nueva recesión mundial y maniobras extremas de salvataje.

- ❖ Joe Biden repone al globalismo financiero a la cabeza del gobierno de EEUU. El capitalismo mundial recurre a mayores dosis de liquidez sin respaldo, a extremar el endeudamiento, para salir de la recesión.
- ❖ La guerra de EEUU se intensifica contra Rusia y también contra China. En 2022, la OTAN inicia la guerra en Ucrania contra Rusia.
- ❖ El escenario político institucional en América Latina empieza a cambiar, con nuevos gobiernos progresistas en México, Honduras, Colombia.
- ❖ Se fortalecen puntualmente procesos de autonomía y unidad de los movimientos sociales. Pero la **pandemia los paraliza. Cambia el escenario.** Page 12

De 2018 a 2024: exacerbación de los éxodos migratorios, al mismo tiempo que se cierran las fronteras y se impone un enfoque restrictivo y securitista frente a la migración

- En el lapso de estos años, la migración en América Latina y el Caribe se duplica: los éxodos mesoamericano y venezolano se vuelcan por todo el continente. Todo esto en medio del empeño de los gobiernos de EEUU por recuperar el control de la evolución política de Mesoamérica y del Caribe, subregión a la que considera crítica para su seguridad nacional.
- Las fronteras se cierran bruscamente, no sólo por la pandemia sino por un giro restrictivo y securitista que se impone en toda la región. Alentado por fuerzas de derecha, pero que encuentra poca resistencia desde el progresismo.

De 2018 a 2024: criminalización de los migrantes y extensión del crimen organizado. El “enemigo” a combatir y a culpar está creado.

- Esta migración forzada se canaliza entonces en forma **irregular**, con travesías muy riesgosas y pasos no habilitados. Lo que abre un enorme espacio de negocio a **las redes de tráfico de personas**, que se extienden por todo el continente.
- Las redes de tráfico de personas se suman al narcotráfico y a una amplia gama de negocios ilícitos, incluyendo extorsión, sicariato, tráfico de armas, etc.
- La actuación del **crimen organizado -ligada a la migración irregular-** y la crisis de seguridad ciudadana, resaltada comunicacionalmente y por fuerzas de derecha es puesta **en el centro de la agenda política en todos los países de la región**. De acuerdo al guión anticipado por D. Trump desde el 2016.

El auge del neofascismo en América Latina

- Es con la agenda política citada que **emerjen los liderazgos y fuerzas neofascistas** con fuerza desde 2021, amparados por la fracción imperialista liderada por D. Trump y por una coordinación internacional que aporta la **Conferencia de Acción Política Conservadora (CPAC)**, las fundaciones **Heritage** y **Atlas Network** y el partido de ultraderecha español **VOX**.
- Su avance se apoya además en **el fracaso de las fuerzas “progresistas” en gobiernos que, no estando resueltos a cambios estructurales, en vano pretenden administrar la compleja y multidimensional crisis** que enfrentan. Convertidos en guardianes de la gobernabilidad del modelo neoliberal, han pavimentado el triunfo de la derecha y luego de la ultraderecha. Así en El Salvador, Brasil, Argentina, Perú, Chile, Ecuador, Bolivia

Neofascismo y Estado Policial

- ❖ Los gobiernos neofascistas con frecuencia apoyan su desempeño en la dictación de **Estados de Excepción**, que suprimen o restringen gravemente las libertades públicas y los derechos ciudadanos.
- ❖ Dictan leyes y normativas para **fortalecer la acción represiva y de control social** de las fuerzas armadas y policiales, dotándolas de resguardos de impunidad.
- ❖ Y con la excusa de perseguir al crimen organizado **golpean a los sectores políticos y movimientos sociales que amenazan la gobernabilidad del modelo neoliberal-**

En 2025, D. Trump refuerza su agenda de seguridad, combate a la migración y al “crimen organizado” y retorno a la Doctrina Monroe

- En 2025, D. Trump refuerza las líneas de acción de su primer mandato, esta vez sin mayor contrapeso del Congreso.
- Inicia una feroz ofensiva anti inmigrante, con mayores recursos y movilizando soldados de la guardia nacional junto a la “Migra” en cacerías por todo EEUU. Deportaciones masivas y cárceles como centros de detención.
- Esta política -lo mismo que su involucramiento en el genocidio contra el pueblo palestino- encuentra **amplia resistencia en numerosas ciudades de EEUU**. Movimiento “No Kings” denuncia tendencia al autoritarismo.

La nueva Estrategia de Seguridad Nacional y la Doctrina Monroe 2.0.

- El “narcoterrorismo” es el nuevo enemigo **creado por Estados Unidos** para encubrir detrás de su lucha los ataques, amenazas e injerencias abiertas contra los gobiernos de toda América Latina y el Caribe que se resisten a abrirle paso a su control.
- Lo que se busca es **militarizar bajo su hegemonía toda la región; instalar bases militares, controlarlo políticamente y desplegar la contrainsurgencia** contra los pueblos. Para apoderarse sin contrapeso de los recursos naturales y desplazar a China y Rusia de la región

IMA llama a la lucha contra el imperialismo y su acción contra la soberanía y dignidad de los pueblos

- ¡No a la **migración forzada** por las políticas económicas y la injerencia imperialista!
- ¡No a la **migración irregular** y en manos de traficantes de personas. Exigimos una migración voluntaria, regular, segura y ordenada!
- ¡No a la **criminalización de los migrantes!** Los culpables de las crisis son los ricos!
- Los mayores capos y cómplices del crimen organizado son **las agencias de EEUU.**
- ¡América Latina no es más el patio trasero de EEUU! **¡Unidos por nuestra soberanía!**

